

**STRATEGI ADAPTASI SOSIAL PENJUAL KERUPUK
PENYANDANG TUNANETRA DALAM
MENINGKATKAN KESEJAHTERAAN SOSIAL DI
MASYARAKAT**

**(Studi Kasus: Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra di Jalan Cipinang
Lontar II RT 04 RW 09, Jakarta Timur)**



Azzahra Tiara Nida

4915163320

Skripsi ini Ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh
Gelar Sarjana Pendidikan

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN

SOSIAL

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2021

ABSTRAK

Azzahra Tiara Nida. STRATEGI ADAPTASI SOSIAL PENJUAL KERUPUK PENYANDANG TUNANETRA DALAM MENINGKATKAN KESEJAHTERAAN SOSIAL DI MASYARAKAT (Studi Kasus: Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra di Jalan Cipinang Lontar II RT 04 RW 09, Jakarta Timur). Skripsi. Jakarta. Pendidikan Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial. Fakultas Ilmu Sosial. Universitas Negeri Jakarta. 2020.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui strategi adaptasi penjual kerupuk menyandang tunanetra dalam melakukan strategi adaptasi sosial dalam meningkatkan kesejahteraan sosial di masyarakat. Metodologi yang digunakan adalah pendekatan kualitatif. Teknik pengumpulan data dilakukan dengan kegiatan wawancara dan observasi. Metode yang digunakan dalam analisis data adalah reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa (1) para penyandang tunanetra memiliki strategi dalam melakukan adaptasi sosial di lingkungan yang baru yaitu dengan menyesuaikan perilaku mereka dengan masyarakat sekitar sehingga terjalin hubungan antarmasyarakat yang baik. Selain itu para penyandang tunanetra juga melakukan mobilitas di lingkungan tersebut agar mereka dapat menghafal wilayah tempat tinggalnya yang baru. (2) Dengan melakukan adaptasi para penyandang tunanetra juga dapat melakukan pekerjaannya sebagai penjual kerupuk, meskipun banyak kerugian dan hambatan yang mereka alami namun hal tersebut bukan menjadi penghalang bagi mereka untuk tetap bekerja. (3) Sehingga saat ini penghasilan yang diperoleh sejak bekerja sebagai penjual kerupuk dapat memenuhi kebutuhan hidupnya, meningkatkan perekonomiannya, dan meningkatkan taraf hidupnya lebih baik dari sebelumnya sehingga para penyandang tunanetra dapat meningkatkan kesejahteraan sosialnya di lingkungan masyarakat.

Kata Kunci: Penyandang Tunanetra, Strategi Adaptasi Sosial, dan Kesejahteraan Sosial.

ABSTRACT

Azzahra Tiara Nida. SOCIAL ADAPTATION STRATEGY FOR SELLER OF TUNANETRA POWERS TO IMPROVE SOCIAL WELFARE IN THE COMMUNITY (Case Study: Crackers Seller for the Blind Persons at Jalan Cipinang Lontar II RT 04 RW 09, East Jakarta). Essay. Jakarta. Education of Social Science Education Studies. Faculty of Social Science. State University of Jakarta. 2020.

This study aims to determine the adaptation strategy of the visually impaired cracker seller in carrying out social adaptation strategies in improving social welfare in the community. The methodology used is a qualitative approach. The data collection technique was carried out using interviews and observations. The methods used in data analysis are data reduction, data presentation, and conclusion drawing. The results of this study indicate that (1) blind people have a strategy for social adaptation in a new environment, namely by adjusting their behavior to the surrounding community so that good relationship between people are established. Persons with disabilities also do mobility in the environment so that they can memorize their new residence area. (2) By adapting, blind people can also do their job as a cracker seller, even though there are many disadvantages and obstacles they experience but this is not a barrier for them to keep working. (3) So that currently, the income earned since working as a cracker seller can fulfill their daily needs, increasing economy, and improve their standard of living better than before so that blind people can improve their social welfare in the community.

Keywords: Blind Persons, Social Adaptation Strategies, and Social Welfare.

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial



No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Dr. Desy Safitri, M.Si</u> NIP. 196912042008012016 Ketua		18/02 - 2021
2.	<u>Sujarwo, S.Pd., M.Pd</u> NIP. 198608012014041001 Sekretaris		18/02 - 2021
3.	<u>Dr. Abdul Haris Fatgehipon, M.Si</u> NIP. 197307281998031002 Penguji Ahli		09/02 - 2021
4.	<u>Dr. Budiaman, M.Si</u> NIP. 196710211994031002 Dosen Pembimbing I		16/02 - 2021
5.	<u>Nurul Istiqomah, M.Pd</u> NIP. 198612312019032020 Dosen Pembimbing II		17/02 - 2021

Tanggal Kelulusan: 29 Januari 2021

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan dibawah ini, mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial,
Universitas Negeri Jakarta.

Nama : Azzahra Tiara Nida

No. Registrasi : 4915163320

Program Studi : Pendidikan IPS

Menyatakan bahwa skripsi yang saya buat dengan judul **“STRATEGI ADAPTASI SOSIAL PENJUAL KERUPUK PENYANDANG TUNANETRA DALAM MENINGKATKAN KESEJAHTERAAN SOSIAL DI MASYARAKAT (Studi Kasus: Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra di Jalan Cipinang Lontar II RT 04 RW 09, Jakarta Timur)”**.

1. Dibuat dan diselesaikan berdasarkan data yang diperoleh dari lapangan.
2. Bukan merupakan duplikasi skripsi yang pernah dibuat oleh orang lain dan bukan terjemahan karya tulis orang lain.

Pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan saya bersedia menanggung segala akibat yang timbul jika pernyataan saya tidak benar.

Jakarta, 29 Januari 2021
Yang membuat pernyataan



Azzahra Tiara Nida



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Azzahra Tiara Nida
NIM : 4915163320
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial / Pendidikan IPS
Alamat email : Azzahratiaran@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Strategi Adaptasi Sosial Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra

Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Sosial di Masyarakat

(Studi kasus : Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra di Jalan Cip. Lontar II RT 04 Rwo9, Jakarta Timur).

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 22 Februari 2021

Penulis


(Azzahra Tiara Nida)
nama dan tanda tangan

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

“Don’t compare your progress with others.

Because small progress is still a progress”

“Tidak pernah ada kata terlambat untuk mencapai kesuksesan dan menggapai mimpi”

“Pernah tertinggal tapi tetap bidadari”

-Azzahra Tiara Nida

Skripsi ini saya persembahkan untuk keluarga Moh. Amin tercinta yang selalu memberikan dukungan dan doa yang tidak pernah putus. Untuk orang tersayang yang telah sama-sama berjuang dan memberikan support kepada saya. Untuk teman-teman seperjuangan, mahasiswa Pendidikan IPS angkatan 2016 khususnya kelas A *Wididi Family* dan para dosen yang tercinta, terima kasih atas segala ilmu yang telah diberikan selama saya menempuh pendidikan di Universitas Negeri Jakarta.

KATA PENGANTAR

Assalamualaikum Warrahmatullahi Wabarakatuh,

Puji syukur atas kehadiran Allah SWT karena limpahan rahmat, karunia, hidayah-Nya peneliti dapat menyelesaikan penyusunan skripsi dengan judul “Strategi Adaptasi Sosial Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Sosial Di Masyarakat (Studi Kasus: Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra di Jalan Cipinang Lontar II RT 04 RW 09, Jakarta Timur)”. Adapun tujuan dari penelitian ini adalah untuk memenuhi salah satu persyaratan kelulusan untuk mencapai gelar Sarjana Pendidikan di Universitas Negeri Jakarta khususnya Fakultas Ilmu Sosial Program studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial.

Peneliti menyadari bahwa dalam selama proses penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak baik langsung maupun tidak langsung. Oleh karena itu dalam kesempatan ini peneliti ingin mengucapkan banyak terima kasih yang sebesar-besarnya kepada yang terhormat:

1. Dr. Umasih, M.Hum selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial
2. Dr. Desy Safitri, M.Si selaku Koordinator Program Studi Pendidikan IPS
3. Dr. Budiaman, M.Si selaku Dosen Pembimbing I, yang telah meluangkan waktunya, memberikan motivasi, arahan, nasihat dan masukan dalam proses penyusunan skripsi ini
4. Nurul Istiqomah, M.Pd selaku Dosen Pembimbing II, yang telah memberikan bimbingan, masukan, dan arahan kepada peneliti dalam proses penyusunan skripsi ini
5. Bapak dan Ibu Dosen Program Studi Pendidikan IPS yang telah memberikan ilmunya sehingga peneliti dapat menyelesaikan perkuliahan ini
6. Bapak Mohammad Amin dan Ibu Zuhroh Tirta selaku orang tua tercinta yang telah memberikan kasih sayang serta cintanya sepenuh hati, memberikan dukungan moral maupun materi, memberikan motivasi, serta doa yang selalu dipanjatkan sehingga peneliti dapat menyelesaikan tugas akhir ini dengan baik

7. Raihan Azhar Najafi yang merupakan adik saya satu-satunya yang selalu memberikan semangat dan menghibur saya disaat saya merasa lelah
8. Keluarga besar Hj. Masudah yaitu mimih, mamang, ceceu dan adik-adik sepupuku yang banyak memberikan support dan selalu mendoakan peneliti dalam menyelesaikan studi
9. Ivanzieo Viooli Sulthon sebagai teman terdekat, yang selalu memberikan perhatian, motivasi, memberikan semangat, menjadi pendengar keluh kesah selama penyusunan skripsi ini, dan selalu memberikan kasih sayang
10. Selphiani, Devi Dwi Setyamukti dan Irfani Thahara sebagai sahabat- sahabatku sejak SMP sampai saat ini dan seterusnya yang selalu menemani dan menjadi pendengar yang baik
11. Nur Ismi Hidayah, Karina Eka Maulita, Syahda Ayuningtias, Mercyka Evandini, Qismah Masunah, Maulidi Sifa Aulia, dan Tiara Putri Reftianty selaku teman-teman terdekat peneliti yang telah mewarnai kehidupan perkuliahan selama ini
12. Rizky Baihaqi, Ilham Aminudin, dan Aldi Rachandi yang selalu menghibur dan setia menemani peneliti pada saat kegiatan observasi dan wawancara
13. Seluruh teman-teman Prodi Pendidikan IPS terutama Kelas Pendidikan IPS A 2016 yang telah memberikan warna dalam kehidupan perkuliahan ini dan saling berjuang untuk menyelesaikan studi
14. Staff Administrasi Program Studi Pendidikan IPS yang telah banyak membantu dan memberikan informasi mengenai perkuliahan
15. Pak Tri Samsudin sebagai Ketua RT 04 RW 09 Jalan Cipinang Lontar II yang telah menerima peneliti dan banyak membantu peneliti dalam mengumpulkan data penelitian
16. Pak Yusuf, Pak Ronald, dan Pak Lester sebagai penjual kerupuk keliling yang juga menjadi informan inti dalam penelitian ini dan telah banyak membantu peneliti dalam mengumpulkan data penelitian
17. Masyarakat di Jalan Cipinang Lontar II RT 04 RW 09 yang sangat baik, ramah kepada peneliti dan banyak membantu pada saat melakukan observasi dan wawancara di lokasi penelitian

Kepada semua yang telah mendoakan dan membantu peneliti dalam menyelesaikan penelitian ini yang tidak dapat disebutkan satu persatu, saya ucapkan terimakasih. Peneliti berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi semua kalangan.

Jakarta, 29 Januari 2021

Azzahra Tiara Nida



DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACK	ii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	iii
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI	v
MOTTO DAN PERSEMBAHAN	vi
KATA PENGANTAR	vii
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL	xiii
DAFTAR GAMBAR	xiv
DAFTAR LAMPIRAN	xv
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Masalah Penelitian	6
C. Fokus Penelitian	6
D. Tujuan dan Kegunaan Penelitian	7
E. Kerangka Konseptual	9
1. Konsep Strategi Adaptasi Sosial	9
a. Konsep Strategi.....	9
b. Konsep Adaptasi Sosial.....	10
c. Strategi Adaptasi Sosial.....	13
2. Konsep Penyandang Disabilitas Tunanetra.....	15
a. Konsep Disabilitas	15
b. Konsep Tunanetra.....	18
c. Faktor Penyebab Tunanetra	20
d. Hak-Hak Disabilitas Tunanetra	21
3. Konsep Kesejahteraan Sosial	24
a. Konsep Kesejahteraan Sosial.....	24
b. Fungsi Kesejahteraan Sosial.....	25

F. Penelitian Relevan	27
BAB II METODOLOGI PENELITIAN.....	32
A. Deskripsi Lokasi dan Waktu Penelitian.....	32
B. Metode Penelitian.....	32
C. Sumber Data.....	34
D. Teknik Pengumpulan Data.....	35
E. Teknik Kalibrasi Keabsahan Data.....	38
F. Teknik Analisis Data	40
BAB III HASIL TEMUAN DAN PEMBAHASAN	42
A. Deskripsi Lokasi Penelitian	42
1. Kondisi Geografis Jalan Cipinang Lontar II RT 04 RW 09	42
2. Demografi Jalan Cipinang Lontar II RT 04 RW 09	44
3. Kondisi Sosial Masyarakat Jalan Cipinang Lontar II RT 04 RW 09	44
B. Sejarah Terbentuknya Perkumpulan Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra	45
C. Deskripsi Subyek Penelitian	48
1. Profil Informan Kunci.....	49
2. Profil Informan Inti.....	49
D. Hasil Temuan Fokus Penelitian	52
1. Faktor yang Melatarbelakangi Penyandang Tunanetra Bekerja Sebagai Penjual Kerupuk Keliling.....	52
a. Faktor Internal.....	52
b. Faktor Eksternal	56
2. Strategi Adaptasi Sosial yang Dilakukan Penyandang Tunanetra di Lingkungan Masyarakat.....	58
a. Adaptasi Perilaku.....	59
b. Adaptasi Siasat.....	63
c. Adaptasi Proses.....	65
3. Aspek Kualitas Kesejahteraan Sosial Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra di Masyarakat.....	68

a. Aspek Materi.....	69
b. Aspek Fisik	72
c. Aspek Mental	74
E. Pembahasan Hasil Temuan.....	76
1. Penyandang Tunanetra Sebagai Penjual Kerupuk Keliling.....	76
2. Strategi Adaptasi Sosial Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra di Lingkungan Masyarakat	82
3. Kualitas Kesejahteraan Sosial Penjual Kerupuk Penyandang Tunanetra di Masyarakat	93
BAB IV PENUTUP.....	101
A. Kesimpulan.....	101
B. Saran	103
DAFTAR PUSTAKA.....	104
LAMPIRAN.....	108



DAFTAR TABEL

Tabel 1.1	Penelitian Relevan	30
Tabel 3.1	Informasi Informan Penelitian	48



DAFTAR GAMBAR

Gambar 3.1 Lokasi Penelitian Jalan Cipinang Lontar II RT 04 RW 0943



DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1: Kisi-Kisi Instrumen Penelitian	108
Lampiran 2: Pedoman Pokok Wawancara	112
Lampiran 3: Catatan Lapangan	122
Lampiran 4: Transkrip Wawancara.....	130
Lampiran 5: Dokumentasi Penelitian.....	151
Lampiran 6: Riwayat Hidup.....	154

